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Bozza	  non	  corretta	  

INTERVENTO	  DI	  SALVATORE	  LO	  BALBO	  

AL	  CONVEGNO	  DELLA	  DIOCESI	  DI	  ACIREALE	  	  

SU	  “SEQUESTRO,	  CONFISCA	  E	  LAVORO”	  	  

ACIREALE	  27.02.2015	  

	  

Ho	  apprezzato	  molto	  il	  convegno	  di	  oggi	  organizzato	  dalla	  Diocesi	  di	  Acireale	  e	  
ringrazio	   il	   Vescovo,	  Antonio	  Raspanti,	   per	   il	   cortese	   invito	   rivolto	   a	  me	   e	   alla	  
Fillea	  Cgil.	  	  

Tra	   le	   principali	   emergenze	   italiane	   continuano	   a	   rimanere,	   oltre	   a	   quelle	  
produttive	   e	   economiche,	   quelle	   che	   interessano	   la	   sfera	   della	   legalità	   e	   in	  
particolare	  la	  lotta	  alle	  mafie.	  

E’	  sempre	  opportuno	  affermare	  con	  chiarezza	  che	  l’azione	  di	  contrasto	  militare	  e	  
giudiziario	   dello	   Stato	   continua	   a	   svolgere	   in	   modo	   esemplare	   sempre	   e	  
solamente	  con	  l’arma	  del	  diritto:	  indagini,	  riscontri,	  sentenze	  e,	  se	  condannati,	  
il	  carcere.	  	  

Si	   può	   fare	   di	   più?	   Certamente.	   Dopo	   oltre	   centocinquant’anni	   di	   presenza	  
della	   dittatura	   mafiosa	   sul	   nostro	   territorio	   nazionale,	   la	   costanza	   dell’azione	  
repressiva	  degli	  ultimi	  20	  anni	  è	  già	  un	  successo	  dello	  Stato	  repubblicano	  contro	  
i	  mafiosi	  e	  le	  loro	  organizzazioni.	  	  

Mi	  sento	  di	  affermare	  che	  in	  Italia	  si	  è	  finalmente	  visto	  l’esercito	  di	  liberazione	  
dei	   nostri	   territori	   dalle	   mafie.	   Ad	   essere	   liberati	   non	   sono	   solo	   i	   beni	  
materiali,	  ma	  anche	  le	  persone	  e	  le	  istituzioni.	  

Si	   può	   fare	  meglio?	   Certamente.	   Ad	   oggi	   l’azione	   non	   sembra	   dispiegarsi	   in	  
egual	   misura	   in	   tutto	   il	   territorio	   nazionale.	   Un	   normale	   osservatore	   ha	   la	  
sensazione	  che	   in	  Sicilia	  si	  colpisca	   in	  maniera	  più	   incisiva	  e	   importante	  che	  in	  
altre	   regioni.	   	   Finiamola	   con	   la	   competizione	   che	   appassiona	   settori	  
dell’antimafia	  su	  qual’è	  la	  mafia	  più	  cattiva	  o	  invasiva.	  La	  mafia	  è	  terrorismo,	  ed	  
è	  alternativa	  sempre	  e	  comunque	  allo	  Stato	  democratico.	  

Si	  può	  fare	  altro?	  Certamente.	  Specialmente	  sul	  fronte	  della	  prevenzione	  delle	  
attività	   mafiose	   e	   similari.	   Penso	   al	   tema	   della	   prevenzione	   mafiosa	   per	   la	  
realizzazione	   delle	   opere	   pubbliche.	   E’	   ancora	   diffusa	   la	   convinzione,	  
confermata	   dalle	   tante	   inchieste,	   che	   buona	   parte	   di	   queste	   preziose	   risorse	  
pubbliche	   serva	   a	   finanziare	   i	   mafiosi.	   Gli	   strumenti	   individuati	   dall’unica	   ed	  
esemplare	  attività	  del	  Comitato	  di	  Coordinamento	  Alta	  Sorveglianza	  Grandi	  
Opere	   -	   CCASGO	   sono	   chiari,	   precisi	   ed	   incisivi.	   Linee	   Guida	   Antimafia	   e	  
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Protocolli	   di	   legalità	   ormai	   sono	   positivamente	   collaudate	   e,	   dove	   sono	  
applicati	   (purtroppo	   permangono	   ampi	   buchi	   neri),	   la	   mafia	   e	   i	   mafiosi	   non	  
commettono	  reati:	   sono	  semplicemente	   intercettati	  prima.	   Il	   tema	  è	  quello	  che	  
non	  basta	  più	   sorvegliare	   le	  grandi	  opere	  della	   “Legge	  Obiettivo”;	  bisogna	   fare	  
prevenzione	  su	   tutte	   le	  opere	  pubbliche,	   e	   la	  non	  attivazione	  delle	  Stazioni	  
Uniche	   per	   gli	   Appalti	   di	   fatto	   favorisce	   l’azione	   della	   mafia	   e	   non	  
dell’antimafia.	   La	   Fillea	   ha	   salutato	   positivamente	   al	   pubblicazione	   in	   G.U.	   del	  
DPCM	  sulla	  Banca	  Dati	  Nazionale	  Unica,	  prevista	  tre	  anni	  fa	  dal	  Codice	  Unico	  
Antimafia.	   Purtroppo	   le	   “ragioni”	   del	   diritto	   camminano	   troppo	   lentamente	   in	  
confronto	   alla	   necessità	   di	   un	   contrasto	   preventivo	   da	   dispiegare	   in	   “tempo	  
reale”.	  Inoltre	  i	  dati	  riguardanti	  la	  fase	  applicativa	  del	  “Rating	  di	  Legalità”	  (circa	  
300)	   e	   delle	   “White	   List”	   (qualche	   centinaio	   d’imprese)	   confermano	   che	  
l’antimafia	   istituzionale	   compie,	   anche,	   scelte	   dettate	   dall’affascinante	  
improvvisazione	  mediatica	  e	  quella	  statuale	  ha	  ancora	  tempi	  e	  procedure	  che	  di	  
fatto	  favoriscono	  le	  mafie	  e	  le	  illegalità.	  	  	  	  

Si	   deve	   fare	   ancora	   di	   più?	   Certamente.	   Specialmente	   sul	   fronte	   della	  
gestione,	   da	   parte	   sia	   degli	   Uffici	   Misure	   di	   Prevenzione	   e	   sia	   dell’Agenzia	  
Nazionale	   per	   i	   Beni	   Sequestrati	   o	   Confiscati,	   dei	   beni	   e	   delle	   aziende	   prima	  
sequestrati	  e	  poi,	   eventualmente,	   confiscati.	   In	  questo	  caso	  si	  deve	  ancora	   fare	  
tantissimo.	   A	   oltre	   trentatré	   anni	   dall’approvazione	   da	   parte	   del	   Parlamento	  
italiano	   della	   legge	   Rognoni	   –	   La	   Torre,	   registriamo	   che	   tanti	   sono	   i	   beni	  
sequestrati	   (il	   Ministero	   della	   Giustizia,	   l’unico	   deputato	   a	   presentare	   una	  
relazione	  al	  Parlamento,	  ci	  dice	  che	  al	  settembre	  2013	  erano	  113.753,	  di	  cui	  
7.623	  aziende.	  Come	  mai	  siamo	  fermi	  a	  questa	  data?)	  e	  che	  poche	  migliaia	  sono	  
i	  beni	  destinati	  e	  assegnati.	  A	  ciò	  si	  deve	  aggiungere	  che	  ancora	  una	  larga	  parte	  
di	  questi	   sequestri	   è	   stata	  eseguita	  a	  Palermo	  e	   in	  Sicilia,	  mentre	  nel	   resto	  del	  
Paese	   la	   macchina	   dei	   Ministeri	   interessati	   sembra	   ancora,	   dopo	   trentun’anni	  
non	  funzionare	  adeguatamente.	  	  

Pertanto	  l’antimafia	  istituzionale,	  sindacale,	  sociale,	  economica	  deve	  dimostrare	  
di	   essere	   capace	   di	   aprire	   una	   nuova	   stagione.	   In	   particolare	   due	   sono	   le	  
questioni	  all’o.d.g.:	  

LA	   PRIMA):	   attivare	   una	   nuova	   stagione	   di	   gestione	   dei	   beni	   e	   delle	  
aziende	   improntata	   su	   un	   piano	   economico-produttivo-aziendale.	   Fino	  
ad	  oggi	  la	  gestione	  dei	  beni	  sequestrati,	  riconsegnati	  o	  confiscati	  ha	  avuto	  un	  
duplice	  volto:	  positivo	  dal	  punto	  di	  vista	  militare	  e	  penale;	  negativo	  da	  un	  
punto	   di	   vista	   economico-‐produttivo-‐aziendale.	   Sarebbe	   banale	   e	   riduttivo	  
legare	   queste	   esperienze	   a	   persone	   e	   ruoli	   ricoperti.	   Mentre	   dal	   punto	   di	  
vista	   repressivo	   lo	   Stato	   ha	   le	   idee	   chiare	   e	   ha	  messo	   in	   campo	   una	   forte	  
capacità	   innovativa,	   anche	   se	   come	  già	  detto,	   con	  qualche	   limite	  geografico,	  
dal	   punto	   di	   vista	   gestionale,	   semplicemente,	   manifesta	   giornalmente	   la	  
volontà	  di	  non	  voler	  procedere	  nell’ottenere	  risultati	  positivi.	  La	  legislazione	  
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è	   sempre	   migliorabile,	   ed	   è	   apprezzata	   a	   livello	   internazionale,	   ma	   i	   due	  
Ministeri	   interessati	   (Interno	  e	  Giustizia)	  hanno	  dedicato	  e	  dedicano	  troppo	  
tempo	   e	   passione	   ai	   codici	   o	   a	   ipotetici	  miliardi	   di	   controvalore,	   e	   non	   alla	  
qualità	   dei	   risultati	   territoriali,	   settoriali	   e	   aziendali	   da	   ottenere.	   Sarebbe	  
opportuno	  che	  su	  alcuni	  aspetti	  parlassero	  la	  stessa	  lingua:	  per	  esempio,	  sulla	  
rilevazione	   e	   diffusione	   dei	   dati	   statistici	   storici	   relativi	   a	   sequestri	   e	  
confiscati	  e	   sulle	  aziende,	  pubblicando	  nei	   rispettivi	   siti	   l’elenco	  nominativo	  
delle	  stesse	  accompagnato	  dal	  loro	  stato	  di	  salute	  produttivo.	  

Per	   questi	   motivi	   riteniamo,	   e	   in	   discontinuità	   con	   il	   passato,	   che	   il	   nuovo	  
Consiglio	  Direttivo	  dell’Agenzia	  Nazionale	  per	  i	  Beni	  Sequestrati	  o	  Confiscati,	  
sulla	  quale	  non	  deve	  aleggiare	  nessuna	  ombra	  né	  politica,	  né	  giudiziaria,	  né	  di	  
“conflitto	  d’interesse”,	  approvi,	  dopo	  un’ampia	  fase	  di	  audizioni,	  le	  Linee	  Guida	  
e	  i	  programmi	  di	  gestione	  previsti	  dalla	  legge	  .	  Senza	  la	  programmazione	  delle	  
scelte	  economiche	  e	  produttive	  non	  c’è	  futuro	  e	  l’ormai	  storico	  fallimento	  delle	  
gestioni	   continuerà	   ad	   essere,	   purtroppo,	   una	   costante.	   Da	   anni	   chiediamo	   e	  
continuiamo	   a	   chiedere	   agli	   Uffici	   Misure	   di	   Prevenzione	   e	   all’ANBSC	  
l’istituzione	   dell’Ufficio	   Attività	   Produttive	   e	   Sindacali,	   quale	   luogo	   dove	  
vengono	  affrontati	  le	  questioni	  produttive	  dei	  territori,	  dei	  settori	  merceologici	  e	  
delle	   aziende	   e	   il	   coinvolgimento	   degli	   ex	   IACP	   nella	   gestione	   degli	   oltre	   50	  
mila	   beni	   immobili.	   Pertanto,	   essenziale	   è	   la	   presenza	   sia	   del	   Ministero	   allo	  
Sviluppo	   Economico	   sia	   di	   quello	   alle	   Infrastrutture.	   Per	   fare	   ciò	   necessità	  
solamente	  volerlo	  e	  compiere	  gli	  atti	  amministrativi	  necessari.	  

LA	  SECONDA(questione)	  riguarda	  la	  modifica	  del	  D.Leg.	  159/11.	  Ad	  oggi,	  ben	  tre	  
commissioni	  hanno	  sviluppato	  analisi	  e	  proposte,	  Ad	  esse	  si	  deve	  aggiungere	  il	  
DDL	   predisposto	   dalla	   Commissione	   Nazionale	   Antimafia.	   Questi	   rapporti,	  
purtroppo	   sono	   stati	   approntati	   senza	   ascoltare	   quanto	   la	   CGIL	   (ricordo	   il	   ddl	  
d’iniziativa	  popolare	  “IO	  RIATTIVO	  IL	  LAVORO”)	  e	  la	  Fillea,	  in	  particolare,	  hanno	  
da	   dire	   in	   ordine	   al	   fallimento	   più	   clamoroso:	   la	   gestione,	   la	   destinazione	   e	  
l’assegnazione	   dal	   momento	   del	   sequestro	   delle	   aziende	   che	   sono	   produttive	  
anche	  senza	  i	  mafiosi,	  e	  che	  incidono	  fortemente	  nell’economia	  locale.	  

Le	   proposte	   che	   la	   Fillea	   e	   l’Osservatorio	   Nazionale	   Edilizia	   e	   Legalità	   hanno	  
avanzato	   al	   governo	   e	   ai	   diversi	   interlocutori	   istituzionali	   sono	   chiare.	   In	  
particolare	  riteniamo	  che:	  

1) la	  Presidenza	  del	  Consiglio	   debba	   svolgere	  nella	  gestione	  dei	  beni	   e	  
delle	  aziende	  sequestrate	  o	  confiscate	  un	  ruolo	  di	  coordinamento	  degli	  
almeno	   otto	   ministeri	   	   	   (Interno,	   Giustizia,	   Lavoro,	   Mise,	   Sanità,	   Mit,	  
Agricoltura,	   Esteri)	   coinvolti	   e	   di	   raccordo	   con	   le	   organizzazioni	  
sindacali	   dei	   lavoratori	   e	   degli	   imprenditori,	   dell’associazionismo	   e	  
degli	  ordini	  professionali	  interessati;	  

2) si	  debba	  dare	  certezza	  ai	  dati	  statistici	  che	  devono	  riguardare	  tutti	   i	  
soggetti	   coinvolti	   fin	   dalla	   fase	   del	   sequestro.	   E’	   scandaloso	   che	   i	  
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lavoratori	   non	   siano	   citati	   in	   nessuna	   statistica	   né	   in	   nessuna	  
rilevazione	   ufficiale.	   La	   Cgil	   ritiene	   che	   siano	   circa	   centomila	   i	  
lavoratori	   interessati	   in	  questi	  oltre	  trent’anni	  di	  sequestri,	  e	  di	  questi	  
circa	  quarantamila	  erano	  occupati	  nella	  filiera	  delle	  costruzioni;	  

3) l’Agenzia,	   oltre	   ad	   impedire	   che	   i	   mafiosi	   si	   riapproprino	   dei	   beni	   e	  
delle	  aziende,	  deve	  tenere	  “ALTO”	  il	  tenore	  produttivo	  delle	  stesse	  e	  
per	   questo	   riteniamo	   che	   debba	   essere	   presente	   al	   suo	   interno	   e	   a	  
pieno	   titolo	   il	  Ministero	   per	   lo	   Sviluppo	  Economico,	   che	   deve	   gestire,	  
con	  il	  coinvolgimento	  di	  CGIL,	  CSIL	  e	  UIL	  e	  delle	  loro	  organizzazioni	  di	  
categoria,	   i	   beni	   e	   le	   aziende	   in	   maniera	   “PRODUTTIVA”(non	   è	  
sufficiente	  solamente	   la	  presenza	  di	  Confindustria	  o	  della	  Lega	  Coop).	  
Non	  basta	  avere	  le	  carte	  in	  regola	  e	  le	  aziende	  chiuse.	  	  

4) riteniamo,	   infine,	   che	   si	   debba	   dare	   la	   massima	   trasparenza	   e	  
pubblicità	  sui	  beni,	  sulle	  aziende,	  sulla	  loro	  gestione	   fin	  dal	  primo	  
giorno	  del	  sequestro.	  La	  pubblicazione	  sui	  siti	  internet	  dei	  Tribunali	  
e	   dell’Agenzia	   di	   tutti	   i	   dati	   in	   grado	   di	   far	   conoscere	   l’offerta	  
produttiva,	   l’iter	   processuale	   e	   gestionale	   non	   è	   ulteriormente	  
differibile.	  Per	  fare	  ciò	  non	  ci	  vuole	  una	  legge.	  	  	  Per	  essere	  iscritte	  alle	  
white	   list	   predisposte	   dalle	   Prefetture	   per	   i	   settori	   collaterali	   alle	  
costruzioni,	  ci	  vuole	  semplicemente	  compilare	  un	  modulo.	  A	  chi	  serve	  
auto-‐isolarsi	  e	  rinchiudersi	  nel	  fortino	  delle	  carte?	  

Termino	  questo	  intervento	  sottolineando	  che	  sono	  poche,	  pochissime,	  anzi	  quasi	  
niente	   le	   aziende	   attualmente	   attive.	   Non	   il	   10%,	   come	   si	   dice.	   Questa	  
percentuale	   è	   forse	   vera	   se	   si	   rapporta	   alle	   aziende	   confiscate.	   (ma	   perché	  
continuano	   a	   non	   esserci	   dati	   certi?)	   Forse	   è	   ottimistica	   anche	   la	   percentuale	  
dell’1%	  sulle	  7.623	  aziende	  sequestrate	  censite	  al	  settembre	  2013.	  	  

Eppure,	   nonostante	   tutto	   ciò	   esistono,	   forse,	   circa	   cinquanta	   aziende	   che	  
attraversando	   giornalmente	   le	   “forche	   caudine”	   sono	   vive,	   non	   sono	   fallite.	   E’	  
statisticamente	  impossibile	  che	  le	  rimanenti	  settemila	  e	  cinquecento	  siano	  state	  
tutte	  aziende	  fasulle	  	  	  

La	  Fillea,	  pertanto,	   rivendica	  nei	   confronti	  degli	  Uffici	  Misure	  di	  Prevenzione	  e	  
dell’Agenzia	   la	   necessità	   di	   dotare	   le	   aziende	   di	   piani	   industriali	   e	   di	   pagare	   i	  
salari	   alle	   lavoratrici	   e	   ai	   lavoratori	   e	   non,	   come	   spesso	   accade,	   solo	   a	   pochi	  
“privilegiati	   dell’antimafia”	   che	   tutto	   fanno	   eccetto	   il	   loro	   dovere:	   rendere	  
produttive	  queste	  aziende	  e	  non	  farle	  annegare	  tra	  le	  carte	  	  e	  i	  codicilli.	  	  

In	  questo	  modo,	  a	  mio	  avviso,	  onoriamo	  la	  memoria	  degli	  eroi	  di	  questa	  guerra	  
civile	  che	  lo	  Stato	  deve	  assolutamente	  combattere	  e	  vincere	  su	  tutti	  i	  fronti.	  	  

Questi	  sono	  i	  punti	  urgenti	  sui	  quali	  sono	  impegnati	  la	  Fillea-‐Cgil	  e	  l’Osservatorio	  
Edilizia	  e	  Legalità.	  Su	  questi	  già	  da	  anni	  chiamiamo	  le	  migliaia	  di	  lavoratrici	  e	  di	  
lavoratori	  delle	  costruzioni	  alla	  mobilitazione.	  	  
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Le	  lavoratrici	  e	  i	  lavoratori	  e	  le	  loro	  organizzazioni	  sindacali	  rappresentano,	  fin	  
dalla	   fine	   dell’800	   un	   baluardo	   certo	   contro	   le	   mafie	   e	   siamo	   stati	   sempre	  
convinti	   che	   è	   possibile	   liberare	   i	   territori,	   le	   economie,	   le	   aziende	   e	   le	  
popolazioni	  dalle	  tirannie	  mafiose.	  

Grazie	  per	  l’attenzione	  


